

La Unión de Trabajadores

La reunión del pleno de la Unión General de Trabajadores no ha tenido esta vez la resonancia que en otras ocasiones; bien es verdad que tampoco ha sido planteada en él ninguna cuestión de las que suelen encender los ánimos, y, por otra parte, no había ahora, como en otras ocasiones, en que los obreros se han reunido y han tratado de deliberar, elementos heterogéneos, y aun antagónicos, dispuestos a debatirse con rudeza.

En realidad, se ha tratado de una reunión que podríamos llamar de trámite, meramente formularia, y a la que no se podía ninguna resolución trascendental. Los asuntos más importantes que mencionan las notas oficiales, son: el juicio sobre la intervención de Llanza en los problemas mineros, juicio que los concurrentes, como los obreros en general, tenían formulado con mucha anterioridad, y sobre el cual la Asamblea ha pasado sin apoyarse, sin discutir siquiera; algunos incidentes de huelgas, que tampoco determinaron resoluciones comentables; un deseo de intervención corporativa en los Tribunales ferroviarios, naturalmente apoyado por la Asamblea, con motivo de una gestión; una propuesta de Largo Caballero sobre táctica de la Unión y los incidentes que los conflictos de Riotinto provocaron los comunistas.

Estos dos puntos fueron, a nuestro juicio, y desde un punto de vista más amplio que el de los asambleístas, los de mayor interés.

Las relaciones de la Unión General con los comunistas tienen, efectivamente, excepcional importancia para la vida social, política y económica del país; confundir a unos elementos con otros, o impulsarlos inconscientemente a que se unan e identifiquen, ha sido constantemente uno de los errores fundamentales de los Gobiernos, y el hecho de que ahora aparezcan perfectamente separados, y más aún, el que no acepten los unos responsabilidades de los otros, es importante, y puede ser trascendente.

Los que entienden que el comunismo puede ser una fuerza en España, y más aún, los que entienden que lo es ya, deben atender a esos hechos, y fijarse, además, en el «balance» de socios de la Unión General de Trabajadores, que acusa un aumento de socios, y, sobre todo, un aumento de secciones federadas: 77 es el número de las ingresadas durante el año en la Unión, y esa cifra, por sí misma muy significativa, lo es más aún si atiende a la filiación anterior de algunas de esas secciones.

El otro tema interesante fue la proposición de Largo Caballero, enaminada a dar a la Unión una organización a la manera sindicalista.

Este fenómeno, que tendrá su trascendencia en las huelgas futuras, nos parece también muy digno de estudio.

Política inglesa

Los laboristas reclaman jefe a Mac Donald, que acepta el Estatuto del partido. — Una nueva agrupación política. — Los miembros de la Cámara de los Comunes, prestan juramento

LONDRES 10.—Ramsay Mac Donald ha sido reelegido por unanimidad, en el mitin laborista de esta tarde, jefe del partido. Para los demás altos cargos de este partido también han sido reelegidos provisionalmente los mismos que los ocupaban. Clynes continúa siendo el jefe de la fracción parlamentaria, y Henderson desempeñará el mismo puesto que ocupa actualmente.

La fracción escocesa, que es la parte extrema del partido laborista, también se ha reunido hoy, eligiendo a sus jefes. El «leader» escocés ha declarado que estaba dispuesto a ayudar a Mac Donald. Se tienen en Inglaterra ciertos temores respecto a la lealtad de esta fracción; pero se cree que Mac Donald dispone de la fuerza suficiente para tenerlos continuamente a raya y moderarlos.

El partido laborista británico ha redactado un Estatuto, por el cual Mac Donald se compromete a cumplir con todas las obligaciones que asuma la presidencia del Gobierno.

No le han sido preguntados al Rey de Inglaterra todavía los nombres de los

membros del Parlamento que han de ser elegidos lores.

Se ha organizado un nuevo partido puramente agrario, el cual aspira a tener representación en el Parlamento.

Han prestado juramento de lealtad, en la Cámara de los Comunes, los nuevos miembros.

Mr. Asquith, que sufre un catarro bronquial, ha experimentado gran mejoría.

La cuestión de Tánger

En Inglaterra se afirma la existencia de una nota de Italia que el Gobierno francés desconoce

LONDRES 10.—El periódico «Westminster Gazette» dice que el Gobierno de Italia ha dirigido a los de Inglaterra, Francia y España una nota sobre Tánger.

PARIS 10.—En los centros interesados se asegura que el Gobierno francés no ha recibido aún la nota que, según la «Westminster Gazette», de Londres, Italia ha dirigido a Francia, Inglaterra y España, para protestar contra el Estatuto de Tánger, concertado sin su concurso.

El embajador de España en París visita al Sr. Poincaré.—La nota del Gobierno español

PARIS 10.—El presidente del Consejo de ministros, Poincaré, ha recibido hoy la visita del embajador de España en París, Sr. Quiñones de León.

Parece probable que en la entrevista hayan hablado acerca de la nota que el Gobierno español ha enviado a los Gabinetes de París y Londres, relativa a la cuestión de Tánger.

La impresión que reina respecto a este asunto en los centros interesados, es optimista.

Se ha confirmado la noticia telegráfica por la Agencia Havas, de Barcelona, diciendo que se había enviado a Francia e Inglaterra una nota del Gobierno español referente al Estatuto de Tánger, concebida en términos que, por lo conciliadores, dejaban prever se llegaría a un acuerdo.

Nuestro embajador en Londres, en el Foreign Office

LONDRES 9.—La «Agencia Reuters» dice que el embajador de España en esta capital ha estado hoy por la tarde en el Foreign Office, creyendo probable que el objeto de su visita haya sido hacer entrega de la nota del Gobierno español relativa a Tánger.

Alemania y los aliados

Medidas del Gobierno del Reich.—Agitación obrera.—Los peritos norteamericanos piden del comienzo su trabajo los Comités.—Se recibe en Francia el texto de la respuesta belga

BERLIN 10.—El Gobierno del Reich estudia estos días la adopción de una serie de medidas encaminadas a restringir los viajes de recreo de los súbditos alemanes al extranjero.

En Fulda se siente gran agitación entre los obreros, precursora de graves desórdenes. Para evitarlo se ha enviado a esta ciudad una división de tropas de la Reichwehr.

En Krefeld ha estallado la huelga de los obreros de las industrias textiles.

Los peritos americanos de los Comités investigadores de la solvencia alemana han manifestado que deben empezarse los trabajos sin pérdida de tiempo.

PARIS 10.—El Gobierno de Bélgica ha enviado al Ministerio de Negocios Extranjeros la respuesta belga a la última nota del Gobierno del Reich.

Esta contestación concuerda por completo en el fondo con la nota francesa de respuesta al documento alemán.

El «raid» Larache-Canarias

El mal tiempo impide el «raid».—Los aparatos detenidos en Mogador

MOGADOR 10.—Los aviadores militares españoles se han visto obligados a interrumpir su comenzado «raid» a consecuencia del mal tiempo que reina en toda la costa.

Dos de los aeroplanos han aterrizado hoy en Mogador, donde también se encuentra ya el hidroavión.

Otro de los aeroplanos aterrizó en las cercanías de Safi, a causa de haber sufrido una «panne» en el motor.

EN TODA LA CORRESPONDENCIA DIRIGIDA A ESTE PERIODICO DEBE PONERSE APARTADO 422

VIAJE DE ESTUDIOS POR EL MARRUECOS FRANCÉS

El súbdito español «Hamed el Malaquí» de Salé

La triste situación de los moros protegidos de España y el régimen de capitulaciones : : men de capitulaciones : :

El transbordador nos ha puesto en breves minutos en Salé. Queda Rabat al otro lado del río, y penetramos en la antigua capital de los piratas, donde la acción civilizadora del Protectorado francés apenas si ha realizado tal cual mejora. Es un rudo contraste el que ofrecen estas dos ciudades del Mogreb, separadas por una vena líquida de apenas un centenar de metros. En Rabat, capital del Protectorado, la Administración francesa ha creado una villa esplendorosa, amplia, llena de lujosos y artísticos edificios públicos y privados, encintados a la moderna en amplias avenidas y hermosos bulevares. Como cualquier ciudad europea, los «autos», tranvías, autobuses, coches, ciclos, pueblan sus calles. En los grandes almacenes pulula una muchedumbre abigarrada, heterogénea, mixta de razas europeas y africanas. Una fiebre de vida, conmueve la blanca ciudad... y mientras, a su vista, al alcance de sus mil ecos de urbe en producción, Salé yace tranquila, durmiente, igual que hace siglos, sin que un solo edificio a la moderna rompa la línea baja de sus kubas blancas; con sus callejas estrechas y retorcidas, formando lazos, por las que sólo deambulaban indígenas de blancas chilabas. Salé, ha sabido conservarse pura, al borde mismo de la impureza. Si un rabati de los que reposan en el amplio cementerio de los Udayas se levantara hoy de su sepultura, no sabría reconocer a la querida ciudad donde Alha dispuso que viese la primera y última luz del día; si en Salé resucitase uno de los antiguos piratas que tanto dieron que hacer a los marinos del Rey Felipe, sin titubos daría pronto con la misma morada donde en vida gozó y padeció.

Atravesamos las callejas. Es día de júbilo «oficial». El Sultán llegó a Marrakech, donde había temores de rebelión, y ante el gran recibimiento obtenido, sintió necesidad de hacerlo saber de sus súbditos. El bacha de Salé, ha hecho publicar la feliz nueva y ha dado orden a todos los habitantes de la ciudad para que exterioricen su contento de forma ostensible. El pregoneo, acompañados de tañedoras de «ajatas», recorre las callejuelas. Ante su invitación, los comerciantes de Salé, abandonan las puertas, los luucos, por mejor decir, de sus tenduchos. Para un profano, el adorno en cuestión pasaría desapercibido, y, sin embargo, en grado disminuido, es el mismo que usamos en España en los días de júbilo oficialmente decretado, pues consiste en poner «colgaduras»; ahora que, las colgaduras de los comerciantes de Salé (de todo Marruecos) se limitan a unos peniques de seda de colores, de los que tanto uso hacen las hebreas, que penden de un clavo sobre el marco de la tienda. Y eso es todo.

En el zoco de Salé, un verdadero zoco moruno, situado en la plaza grande de la vetusta ciudad, se comercia aún por el antiguo procedimiento de la subasta. Un indígena desea vender una chilaba, o un caftán, nuevo o usado, hace su demanda, y lo entrega a los «corredores», que efectivamente lo son, pues a paso gimnástico pasan de continuo por entre los grupos de indígenas, sentados a la moruna sobre el suelo, y sólo detienen su carrera y su ulular el precio, cuando uno de los indolentes indígenas tiende su mano para apreciar la calidad de la mercancía, por el tacto, y observándola de cerca.

El mayor comercio de este día es de «babuchas usadas». Hay verdaderas montañas de este calzado indígena; pañuelos de todo tamaño y calidad, algunas en tal condición de deterioro, que serían despreciadas en Europa por un mendigo. Lo extraño es que el que vende sus babuchas luego compra otras, y a su

vez vuelve a venderlas. Todo ese agio sólo tiene por finalidad obtener unas babuchas de balde, y algunas monedas de cobre o plata pequeña, para merecer azúcar, té o kif. Y me aseguran que todos lo gan su fin y que nadie se va ni descalzo ni sin dinero del zoco. ¿Por qué milagro pueden todos ganar lo suyo en un zoco y nadie sufrir el quebranto...?

El cónsul de Rabat, el admirable funcionario español Sr. Trevijano, me conduce a la mansión de uno de los moros saletinos más ricos. Es un súbdito español, a quien apodan el Malaquí, por ser su familia oriunda de Málaga la bella; procede, pues, como tantos otros habitantes de Salé, de los moriscos expulsados de España en la reconquista. Aquí, en Salé, y en Rabat, y también en Meknez y Fez, abundan las familias con apellido netamente español, los Merinos y Jiménez abundan. También he hallado muchos Ben-Rutis (Ruiz), y en el mismo Salé, un indruble pariente, apellidado Al-Ben-Uz (Albeniz).

El Malaquí fue siempre súbdito español; lo fueron sus padres y abuelos, lo son sus hijos. Hace gala de ello este moro rico, que nos recibe en su maravillosa merced de ensueño, donde el jardín interior pone la posesía de macizos de flores y tonadas de innumerables avejillas, donde una kuba (alcoba) muestra todas las maravillas posibles en tapices y sederías del más puro sabor oriental, y al lado de ella, ábrese otra con camas de caoba, colchones y lienzos a la europea, lavabos y sillones de clásica fabricación de Vitoria, cortinajes a la española... todo ello presidido por un gran retrato de Don Alfonso XIII.

El Malaquí, hace gala de su españolismo, y ¡y a fe que tiene mérito su condición de súbdito de España, ya que, según él refiere entristecido, y el cónsul confirma, por conservar tal condición está sufriendo grandes quebrantos en su fortuna y no pocas persecuciones en su persona y la de sus deudos!

Hablamos del régimen de Protección y de capitulaciones. En el Marruecos francés, tenemos, a principios del establecimiento de los franceses, un gran número de indígenas, súbditos y protegidos nuestros. Tratábase, por lo general, de meros acomodados, grandes comerciantes y de familias numerosas e influyentes. Cierta que la mayoría de ellos adoptaron nuestra nacionalidad o se acogieron a nuestra protección, no tanto por amor y simpatía a España, como por librarse de las depredaciones de Sultanes, caides y bajás; pero, lo cierto era que contábamos con un fuerte núcleo de familias poderosas, que se ponían a nuestro amparo y, por ende, al lado de nuestro interés nacional.

También en nuestra zona del Protectorado existían protegidos y súbditos franceses, pero no alcanzaban a la vigésima parte del núcleo de súbditos y protegidos españoles africanos en el Mogreb francés.

El gran Lyautey, cuando comenzaba a asentarse las bases de su magna obra, tropezó pronto con el inconveniente de estos indígenas, numerosos y poderosos, que escapaban, por su condición de protegidos de España, de la acción renovadora en lo legal y social, que el Protectorado francés se llevaba a cabo.

Se empezó a negociar sobre este extremo, porque el general Lyautey, llegó a decir a su Gobierno, que sin que desaparecieran las excepciones por nacionalidad extranjera o protección, su obra no podía continuar, y fracasaría en plazo breve. El Gobierno francés mostró gran empeño en solucionar este asunto. Se llegó a hablar entonces, de conceder a España las compensaciones que demandara, a cambio de que renunciase al

régimen de capitulaciones. ¡Quizás se pensó hasta en cedernos Tánger...!

Pasábamos entonces por una época de gran cordialidad con Francia, y nuestros gobernantes, sin darse cabal cuenta de lo que representaba aquel caso, ni medir todo su alcance, ni extrañarse del vehemente desecho de Francia por solucionar, pactaron un acuerdo a base de renuncia, por igual de los dos países, a sus derechos de nacionalización, protección y capitulaciones. Dimos a Francia veinte por uno, y... ¡nos quedamos tan tranquilos!

Se acordó, por excepción, que sólo se conservaran aquellos nacionalizados que lo hubieran sido o lo fueran por dahir del Sultán. Y como, en realidad, ninguno o casi ninguno de los afiliados en los Consulados como nacionalizados de Potencia europea gozaban de tal requisito, y como en lo sucesivo, se cuidaría muy mucho el Maghzen y el país de hecho protector, en conceder tales autorizaciones, quedaban en absoluto anulados los casos y derechos de nacionalización o protección extranjera para todo el Mogreb.

Tal el caso del Malaquí de Salé. No se resigna, sin embargo, a perder su derecho a llamarse súbdito español, y legalmente interpuso su protesta. ¿Resultado de ello? Que el Maghzen no ha querido resolver su caso, ni negativa ni afirmativamente, y se encuentra el rico industrial saletino en la más anómala de las situaciones.

Para pagar tributos y diezmos, se le considera súbdito del Sultán; para protegerle y hacerle justicia, se le niega tal condición.

Recientemente, sus renteros de la Chania se negaron a pagarle la renta. Acudió al bacha, y éste se inhibió; acudió a la Cour d'appel, y se inhibió; acudió a nuestro cónsul, y no pudo actuar porque el Malaquí no goza del precitado dahir que legalice su nacionalización. ¡Y se quedó sin rentas y sin satisfacción de justicia!

Las cosas no paran ahí. El Malaquí es objeto de sistemática persecución. No hace mucho una mano criminal incendió su casa. Se le ha negado el enganche de fluido eléctrico, y teniendo el mejor y más acreditado molino harinero de la región, se ve forzado a moverlo por combustible mineral y vegetal. En ninguno de estos casos, su demanda alcanzó eco, incluso en el del atentado criminal, y, a pesar de haber denunciado al que lo cometió, que públicamente blasonaba de haberlo realizado y declaraba su intento de repetir la hazaña.

Lector:

El caso del Malaquí no es único. En Fez hay otros parecidos, en Uxda también. Se acercaban a un millar los amigos, súbditos y protegidos españoles que en el Mogreb francés teníamos aún no hace doce años. Hoy no son ni dos docenas, porque, convencidos de su mala situación, se han desprendido lógicamente del trato y protección española.

¡Y hubiera sido para nosotros tan útil conservar a nuestro lado y favor tales elementos! No hace falta especificar el por qué, pues cualquier media inteligencia, atenta a la esencia del problema de Marruecos, le alcanzará a discernir.

Y, sobre todo, ¡es tan preciso que los amigos que aún nos quedan, tales como el Malaquí de Salé, no se vean en la triste situación que hemos descrito! Por el decoro, ya que no por el interés de España, se precisa una revisión de todo el asunto de protecciones y capitulaciones. Inglaterra conserva aún estos derechos, en creciente proporción por cierto. ¿Es tan injusto que nosotros pidamos que se nos respeten los pocos amigos que aún quedan a España en el Mogreb francés?

EL TEBIB ARRUMI

Salé-Diciembre.

Francia suprime 68.000 empleados

PARIS 10.—Durante los años 1922 y 1923 han sido suprimidos en Francia 68.000 funcionarios del Estado, que se consideraron innecesarios.

LAS PROXIMAS CEREMONIAS PALATINAS

Toma de almohada y cobertura de grandes

Las damas

A la lista que dimos ayer de las señoras que han de tomar parte en la ceremonia de toma de almohada, que el domingo se celebrará en Palacio, hay que añadir las siguientes:

Duquesa de Algeciras y su madre, la marquesa de Hoyos; duquesa de Hernani, título que lleva por su matrimonio con Don Manfredo de Borbón, nieto de Sus Altezas Reales los difuntos Infantes Don Sebastián y Doña Cristina; la duquesa de Andria, vizcondesa de Ríos, que lleva por sí el título de marquesa Yurreta y Gamba, y es hermana política de la duquesa de Aliaga por su primer matrimonio con D. Juan Gurtubay; duquesa de Maqueda, hija del actual marqués de Astorga y nieta de los duques de Sessa; condesa de Villagonzalo, marquesa de la Scala, hija de los marqueses de Chivarrí; marquesa de Villadarias, nacida Le Motheux y casada con el jefe de aquella Casa; duquesa de Santa Cristina, hermana del duque de Medina-Sidonia, casada con un hijo de los marqueses de Montefuerte; marquesa de San Vicente y de Velilla de Ebro, por su nacimiento de la Casa de Villares, y por su matrimonio perteneciente a la de los marqueses de Ayerbe; marquesa de Casa-Pontejos y condesa de Villapaterna, títulos que lleva el segundogénito de la marquesa de Miraflores, viuda de Martorell, por su nacimiento perteneciente a una de las más antiguas casas de la nobleza andaluza; condesa de Erial, título que lleva por su matrimonio con un nieto de la ya citada marquesa de Miraflores, y por su nacimiento, de los duques de Alcedia y de Sueca.

Entre las damas que ayer citamos figuraban las duquesas de Abrantes y de Almenara Alta, y las marquesas de Urquijo y Aldama.

La duquesa de Abrantes es doña María del Carmen Carvajal y del Alcázar, que está en posesión de su título desde 1903. Posee también los de duquesa de Linares, marquesa del Duero y de Sardoal y condesa de Cancelada. Está casada con D. Francisco Zulueta y Queipo de Llano, conde de Belalcázar, oficial de Caballería, hijo de la condesa de Casares y sobrino del conde de Toreno.

La duquesa de Almenara Alta, que aún lleva las galas de novia, es una Castillejo y Wall, de la familia de los condes de Floridablanca, Es hija de la condesa de Armáñdez de Toledo, viuda de Floridablanca y hermana del actual poseedor de este título y del marqués de Aromales. Está casada con D. Francisco de Martorell y Téllez Girón, duque de Almenara Alta, que por su madre pertenece a la familia de los duques de Osuna y de Uceda.

La marquesa de Urquijo es una Landeche, hija del arquitecto y académico D. Luis, y que por su madre pertenece a la familia de los marqueses de Ayerbe. De su matrimonio con D. Estanislao de Urquijo tiene una larga descendencia, siendo dos de sus hijos el marqués de Bolareque y el de Loriana.

La marquesa de Aldama, a cuyo título se unió la grandeza de España en 1908, es una Díez de Ulzurrun, dama muy distinguida, cuyo nombre va unido a numerosas obras de caridad. Está casada con D. Luis de Ussé y Cubas, marqués de Aldama, siendo hija única de este matrimonio la condesa de Floridablanca.

Los grandes de España

Entre los veintisiete que han presentado sus documentos para la cobertura en Palacio, figuran los siguientes: duques de Almenara Alta, Maqueda, Béjar, Santa Cristina y Abrantes; marqueses de Villadarias, Casa-Pontejos, Aldama y Habana, y condes de Los Llanos y Villagonzalo.

El «Dixmude» se hallaba en buen estado

PARIS 9.—En los círculos autorizados desmientan la información publicada por la Prensa, que afirmaba la existencia de un informe relativo a la falta de resistencia en algunas partes del esqueleto del «Dixmude», y hacen resaltar que antes de emprender su último «raid», fué inspeccionada cuidadosamente la armazón del dirigible, sin que se observara nada anormal.

Más restos del dirigible

TUNEZ 9.—Han sido encontrados hilos eléctricos y ropas, todo lo cual se supone pertenecientes al dirigible «Dixmude».

Restos humanos, no se ha encontrado ninguno.

La actuación del Directorio militar

Consejo

Desde las seis y media hasta las ocho y media estuvo reunido en la Presidencia el Directorio militar, presidido por el marqués de Magaz.

A la reunión asistió el general Bermúdez de Castro, subsecretario de Guerra.

A la salida no hicieron a los periodistas manifestación alguna.

Nuevo subdirector de Montes

Ha sido nombrado subdirector de Montes del Departamento de Fomento el ingeniero D. Andrés Avelino de Armenteras.

Un cablegrama del Sr. Ruano

El ex ministro conservador Sr. Ruano nos dirige desde Tampico el siguiente cablegrama:

«No habiendo formulado yo a mi paso por la Habana juicio alguno sobre política española, salvo desear al Gobierno los mayores aciertos, ruego haga público que desautorizo cuantos me sean atribuidos.»

El marqués de Cortina

Anoche, en el expreso de Andalucía, marchó a Cádiz, acompañado de su esposa, el ex ministro señor marqués de Cortina.

Oso procesamientos

Dice anoche «Informaciones»: «Según se ha dicho hoy, se ha declarado autor del artículo motivador de la deportación del marqués de Cortina un hijo de éste, llamado D. Jaime Gómez Acebo.

El juez militar, después de tomar declaración a este señor, decretó su procesamiento, dejándole en libertad provisional por el momento.»

Gómez Hidalgo, procesado

Con motivo de haber reproducido «Informaciones» el artículo de «La Actualidad Financiera», de que es inspirador el marqués de Cortina, ha sido procesado el redactor del referido colega Sr. Gómez Hidalgo.

La indisposición de Venizelos

ATENAS 10.—Es completamente inexacto que el Sr. Venizelos sufra una intoxicación estomacal de importancia y que los médicos que le asisten le hayan aconsejado la conveniencia de renunciar por algún tiempo a la vida activa.

El Sr. Venizelos padece tan sólo un enfriamiento estomacal, originado, según parece, por haber ingerido cerveza helada.

Circulares de Guerra

(«D. O.» núm. 8. 10-1-1924)

Retiros de procesados

No se concederá el pase a la situación de retiro a ningún jefe u oficial que se encuentre procesado, hasta que se sobresea la causa o termine por sentencia firme, quedando sin curso cuantas instancias se formulen en tales condiciones.

Aeronáutica.—Convocatoria para oficiales

Se anuncia una convocatoria de 20 oficiales para pilotos de aeroplano, llamándose 30 los aspirantes designados por la sección de Aeronáutica, sufrirán el reconocimiento previo que marca la Real orden circular de 15 de octubre de 1919 remitiendo a dicha Sección de este Ministerio los capitanes generales respectivos, por telégrafo, resultado del mismo y pasaportando a los declarados útiles, con objeto de que se encuentren en esta corte el 20 del actual para sufrir el reconocimiento definitivo en el hospital militar de Carabanchel. Dicho curso dará comienzo en el próximo mes de febrero en la Escuela civil de Aviación, con los veinte más aptos, que se han nombrado alumnos de Real Orden, regresando los restantes a sus Cuerpos, donde quedarán los declarados útiles en expectativa de las vacantes que, durante el primer mes del curso, puedan producirse.

Convocatoria para clases de tropa

Se anuncia una convocatoria de clases e individuos de tropa, aspirantes a pilotos de aeroplano, a la que podrán presentarse los individuos de todos los Cuerpos del Ejército que en la actualidad tengan destino en la Península, Islas Baleares y Canarias y no hayan cumplido veinticinco años de edad. Los que deseen asistir al curso, lo solicitarán por conducto reglamentario del general encargado del despacho del Ministerio de la Guerra, haciendo constar en la instancia que se someten a las condiciones especificadas en el Reglamento aprobado por Real orden circular de 11 de febrero de 1921.

A las instancias se acompañarán cuantos documentos y certificados estimen oportunos los solicitantes, para acreditar sus conocimientos y condiciones de aptitud, y los primeros jefes de los Cuerpos, al cursarlas, las informarán en la forma que se detalla en el

mencionado reglamento, uniendo el certificado médico del reconocimiento previo, mediante el cual se acredite reúna las condiciones físicas necesarias, debiendo encontrarse en este Ministerio antes de transcurrir quince días, a contar desde el de la publicación de esta convocatoria.

El número de alumnos será el de 40, y en el caso de que el número de los solicitantes fuese muy superior, el Ministerio de la Guerra dispondrá que sólo se incorporen al aeródromo para sufrir el examen previo y el reconocimiento definitivo, 80, eliminando cuantas instancias excedan de este número, a cuyo efecto se hará la clasificación preliminar que previene el artículo tercero del reglamento. A los que resulten elegidos se dispondrá su presentación en el aeródromo de Cuatro Vientos, donde, después de reconocidos, serán admitidos a un tanteo técnico-práctico que ponga de manifiesto sus conocimientos de vuelo y de motores de explosión. Como resultado de este tanteo, los solicitantes serán clasificados por orden de concejatura, siendo nombrados de Real orden alumnos pilotos en un número igual al de la convocatoria, quedando diez para seguir el primer curso, y regresando los restantes a sus Cuerpos a disposición de ser llamados en tiempo oportuno para seguir los cursos sucesivos por grupos de a diez.

Los demás aspirantes declarados útiles y aprobados regresarán igualmente a sus Cuerpos, quedando sujetos a cubrir las vacantes que en las 40 plazas ocurran. Los que en la actualidad tengan presentadas instancias pidiendo tomar parte en los cursos de Aviación, deberán reiterarlas. Todos los viajes que se hagan con motivo de esta convocatoria serán por cuenta del Estado.

Ayuntamiento

La clausura de las vaquerías

El Sr. Alcega dijo hoy a los representantes de la Prensa que va a empezar a cumplirse el acuerdo de cierre de las vaquerías declaradas antihigiénicas y que no son susceptibles de ponerse en las debidas condiciones.

A tal fin, ha dispuesto que en el plazo de tres días serán clausuradas las vaquerías de la calle del Tutor, 21, y de la Costanilla de San Pedro, 9.

Paulatinamente seguirán clausurándose las restantes, pues de hacerlo de una vez se podría crear un conflicto al vecindario.

Reposición de un inspector de Policía urbana

También dijo el alcalde que en virtud de comunicación del Gobierno Civil había decretado la reposición del inspector de Policía urbana afecto al servicio de carruajes Sr. García Albertos, por no haber resultado nada desfavorable contra él en el oportuno expediente que se ha instruido.

DEPORTES

El Real Madrid Football Club emite bonos por valor de 250.000 pesetas para construir un gran campo de deportes.

El Real Madrid F. C. ha tomado en arriendo, por el plazo de seis años y medio, con opción de compra durante ellos, los terrenos situados en la carretera de Chamartín, a 900 metros del Hipódromo, conocidos con el nombre de Villa Rosa.

En estos terrenos, que miden 400.000 pies, se construirá un campo de fútbol, capaz para 15.000 espectadores (ampliable si las necesidades del público lo exigieren), con tribunas cubiertas para 4.000 asientos, y cuantos adelantos y comodidades existen en las mejores campos de deportes. También se procederá a la instalación de ocho pistas para tenis (una de ellas, para campeonatos, rodeada de tribunas); campos de entrenamiento para fútbol y hockey; gimnasio; piscina de natación de 30 metros de longitud por diez de anchura, en la que se celebrarán partidos de water-polo, y se practicarán, además, cuantos deportes atléticos sean solicitados por un número conveniente de socios.

Independientemente de los terrenos dedicados al deporte, en el chalet del Real Madrid F. C. habrá restaurante, sala de lectura, cuartos de baño y ducha, y cuantas comodidades exija una Sociedad de deportes modelo y digna de la capital de España.

Con objeto de llevar a cabo todas las obras enumeradas y poderlas inaugurar el día 1 de abril de 1924, esta Junta ha tomado los siguientes acuerdos:

Primero. Comunicar a los señores socios del Real Madrid F. C. que las obras se han comenzado el día 18 de diciembre de 1923.

Segundo. Hacerles saber que para cubrir su importe total (250.000 pesetas) se procederá a la emisión de bonos reintegrables en las condiciones siguientes:

Valor nominal por bono, 175 pesetas, pagaderas en los siete plazos que exponemos:

Primero, 25 pesetas, el día 1 de enero de 1924; segundo, 25 pesetas, el día 1 de julio de 1925; tercero, 25 pesetas, el día 1 de julio de 1926; cuarto, 25 pesetas, el día 1 de julio de 1927; quinto, 25 pesetas, el día 1 de julio de 1928; sexto,

pesetas, el día 1 de julio de 1929; séptimo, 25 pesetas, el día 1 de julio de 1930.

Estos bonos son amortizables por sorteo y percibirán un interés del 6 por 100 anual de la cantidad desembolsada.

El primer plazo será satisfecho al contado, y los siguientes únicamente serán exigibles, en su totalidad o en parte, en el caso de que los primeros ingresos del Club sean insuficientes para el pago de la anualidad de 40.000 pesetas, correspondiente a la amortización anual de las obras.

Tercero. Al suscriptor de diez bonos se le reservará el derecho de abono a una localidad durante toda la temporada.

Cuarto. Dada la nueva orientación y variedad de deportes que se practicarán en el Real Madrid F. C., este Club se honra admitiendo en sus listas de socios a señoras y señoritas, que satisfarán una cuota mensual de cuatro pesetas.

Quinto. La cuota de entrada será: 50 pesetas para los socios de número, y de 25 para señoras e infantiles.

Sexto. Hasta el día 15 de enero de 1924 queda suprimida la cuota de entrada.

EN EL FONDO DEL MAR

Un tesoro español

Una joven artista norteamericana, al sumergirse en el mar para impresionar una película en el puerto de Nassau (capital de las islas Bahamas), ha descubierto una caja de caudales que contenía cerca de un millón de pesetas en doblones de oro españoles acuñados el año 1700.

El hallazgo ha sido depositado en el Banco Real del Canadá, en espera de que se ventile el reparto del tesoro entre el Gobierno inglés y la nadadora.

EL «PAID» SEVILLA-CANARIAS

Un hidroavión averiado

RABAT 9 (Urgente).—El tercer hidroavión español ha sufrido una avería cuando volaba sobre Safi.

El aparato se encuentra en peligro en la rada de Mogador, a causa del mal estado del mar.

El teniente de navío aviador Max de Saint Maurice ha sido enviado en socorro del hidroavión español.

Actuación de los delegados gubernativos

Irregularidades en Belalázar

CORDOBA 10.—El delegado gubernativo descubrió irregularidades importantes en el Ayuntamiento de Belalázar, y se ha formado el oportuno sumario para depurar responsabilidades.

Servicios de la Compañía Trasatlántica.—1924

Líneas a Antillas, Méjico, New-York, Venezuela, Colombia y puertos del Pacífico

El vapor Antonio López saldrá el 25 de Enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

El vapor Alfonso XIII saldrá el 17 de Enero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña, para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costanera y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor Manuel Amis saldrá el día 10 de Enero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, San Juan, Colón y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaiso.

El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá el 4 de Enero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea a Fernando Poo

El vapor Ciudad de Cádiz saldrá el 15 de Enero de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 20 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telégrafos sin hilos.

DIARIO UNIVERSAL

Floridablanca, 1 Teléfonos 924 y 1571 M

Apartado de Correos 422

Precios de suscripción

Madrid, un mes, 2 pesetas; año, 24.—Provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.—Gibraltar y Portugal: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40.

Demás países del extranjero: trimestre, 15 pesetas; semestre, 30; año, 60.

Esquelas: Precios según catálogo

Venta: Una mano (25 números), 1,75; número suelto, 10 céntimos; ídem atrasado: del mes, 20 céntimos; de meses anteriores, precios convencionales

Precios de anuncios (Por línea.)

Primera plana (del cuerpo 8).. 5,00 pts.
Sección de Noticias... 3,00 »
Artículos industriales y financieros... 3,00 »
Sección de Reclamaciones... 1,50 »
Cuarta plana (del cuerpo 7)... 0,50 »
Comunicados y sueltos... precios convencionales

TODOS LOS PAGOS SON ANTICIPADOS

Concejales que dimiten

ALICANTE 10.—Celebró sesión el Ayuntamiento y dimitieron el cargo nueve concejales.

Hasta ahora son trece los concejales que han dimitido.

Se tres que será nombrado alcalde de este Ayuntamiento el comerciante don Antonio Pérez, si bien se asegura que será candidato a la Alcaldía el comandante de Infantaría D. Miguel Salvador Arángel, nombrado concejal por el gobernador civil.

Inspección al Ayuntamiento de Santander

SANTANDER 10.—Hoy se presentó al alcalde el teniente coronel Sr. Menéndez Muñoz, notificándole que por orden de la superioridad iba a proceder a la inspección de las cuentas municipales. El Sr. Menéndez Muñoz citó para mañana al Ayuntamiento anterior y a la Junta de asociados.

EN EL CONSEJO SUPREMO

Conato de incendio

En el Supremo de Guerra y Marina del Ministerio de la Guerra se prendió ayer tarde el hollín de una chimenea; originó el fuego un accidente.

Avistado el servicio de bomberos, sofocaron éstos el incendio antes de que se propagara.

CURIOSIDADES

Utilización de los volcánes en el Japón

Dos profesores de la Universidad de Kyushu (Japón) van a emprender en el distrito de Oita experiencias encaminadas a utilizar el calor del volcán Beppu. Parece ser que tienen la intención de introducir tubos de acero por el cráter del volcán, confiando que el calor que se desprenderá y que los tubos acarrearán podrá ser transformado en fuerza motriz.

Como el carbón y la nafta no abundan en el Japón, si la nueva experiencia tuviese un feliz resultado podría revolucionar toda la industria japonesa, que ha encontrado que la hulla blanca no daba tampoco resultados satisfactorios. ¿Será una muy afortunada con la hulla roja? Una anécdota cómica de Douglas y Mary

En el último viaje por mar de Mary Pickford y Douglas Fairbanks, le ocurrió a la famosa artista una cosa muy divertida. El pasaje, en uno de los puertos donde hizo escala el barco, se aumentó con una familia compuesta de un caballero anciano y tres nietas suyas, la mayor de catorce años.

A la mañana siguiente de reembarcar el barco su marcha, las tres niñas subieron a cubierta y se pusieron a jugar a la gallina ciega; pero como sólo eran tres, el juego resultaba un poco aburrido.

Mary Pickford asistía a sus incidencias, tendida en una silla larga. Una de las niñas la miró, les habló quedito a las otras y tras un breve titubeo se acercaron las tres a ella.

«¿Quiere usted jugar con nosotras?» preguntaronle a coro.

Y cuando Douglas Fairbanks subió del «tumor», en compañía del caballero anciano que acababa de ser presentado por el capitán, se encontró a su mujer con los ojos vendados, muy afanada en la persecución a ciegos de sus nuevas amigas.

El insigne intérprete de «Robin en los bosques» se sonrió, pero no dijo nada. Las tres niñas corrieron a saludar a su abuelo.

Mary Pickford se desvendó los ojos y se aproximó sonriente.

«¿Quién es esta niña tan mona?» preguntó el caballero anciano, dándole unas anables palmaditas en la mejilla.

«Mi mujer, mister—reptu, inclinándose, el actor.

Ejércitos y Marinas

El programa naval japonés

Se ha confirmado oficialmente que las economías que el Japón pensaba hacer en el presupuesto de Marina, no afectará al programa naval de nueva construcción, pero se aplazará la fecha de su terminación en un año.

Los cruceros rápidos, destroyers, submarinos y buques auxiliares en construcción actualmente o ya ordenada estarán listos en 1927 en lugar de 1926.

Algunos miembros del Gabinete propusieron reducir el tonelaje de los nuevos buques a fin de aplicar estas economías a la reconstrucción nacional; pero las autoridades navales se opusieron decididamente a este proyecto.

Todo indica que habrá gran actividad en los astilleros japoneses durante los próximos cuatro años.

Los buques que se hallan en gradas o completando a flote su alistamiento son los siguientes:

Ocho cruceros, dos porta-aviones, 11 destroyers, 18 submarinos, cuatro cañoneros y cinco auxiliares de la flota. Además de estos buques deberán construirse y hallarse listos antes de 1928 seis cruceros, dos de los cuales desplazarán 7.200 toneladas, y cuatro de 10.000; 12 destroyers, 16 submarinos y seis buques auxiliares.

Paralelamente al progreso de la Marina japonesa en cruceros y demás buques rápidos continúan las obras de modernización de la flota de combate, las cuales se efectúan de modo sistemático. A los cuatro buques de la clase «Fusoye» se les provee de protección submarina por medio de «bulges» y de los ataques aéreos reforzando la coraza sobre los paños.

Parece ser que el cañón de 75 milímetros anti-aéreo que montan los grandes buques japoneses será sustituido por otro de diez centímetros, de alto ángulo de tiro; también se da como seguro que ha sido abolida la red para torpedos; la Marina japonesa era la única que todavía la usaba, y en recientes experiencias ha llegado al convencimiento de su inutilidad para la defensa del buque contra el moderno torpedo.

El Ejército brasileño

Según las estadísticas oficiales, el Ejército brasileño tendrá en 1924 un efectivo de 99.000 hombres, sin contar con las fuerzas de gendarmería, que ascienden a cerca de 30.000 hombres. Este aumento del Ejército brasileño es consecuencia del aumento de fuerzas de la Argentina, que ha aumentado su Ejército permanente a 70.000 hombres.

Una movilización naval

En Norteamérica el Ministerio de Marina acaba de ordenar la movilización de las Escuadras del Atlántico y del Pacífico para las maniobras que se verificarán en enero y febrero, y que serán las más importantes hasta ahora celebradas en los Estados Unidos.

Las operaciones se verificarán a lo largo de Panamá, y tendrán por objetivo la posibilidad de una concentración rápida de la Escuadra del Pacífico con la del Atlántico, utilizando el canal de Panamá.

Carabineros

DISPOSICIONES OFICIALES

Al presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, remitiéndole documentada propuesta de pase a la reserva a favor del coronel D. Eduardo del Corral.

Al subsecretario de Guerra, cursando documentada instancia del maestro armero D. Félix de Paz, que solicita el ascenso a la categoría de segunda clase.

Al jefe de la Comandancia de Málaga, conociendo prórroga de permiso para esta Corte al teniente D. Valeriano Martín.

Al mismo, interesando haga saber a la viuda del capitán D. José Pérez que transcurrido el plazo de un mes para incorporarse su hija al Colegio de Alfonso XIII, no puede reservarse la plaza.

A los jefes de las Comandancias de Barcelona y Huesca, disponiendo, a petición del interesado, el alta y baja del carabiniero José Gil Casajús.

A los jefes de las ídem de Baleares

y Tarragona, confirmando telegramas de concesión de permiso a los carabineros Ramón Alarón y Manuel López.

Al jefe de la Comandancia de Huelva, accediendo a lo solicitado en instancia por el carabiniero Juan Hernández.

Al jefe de la Comandancia de Málaga, remitiendo, en concepto de devoción, el expediente personal de baja del carabiniero Arturo Algarra Martínez.

Al jefe de la Comandancia de Guipúzcoa accediendo a lo solicitado en instancia por el cabo Alberto Cosme.

Al coronel de la 12 Subinspección (San Sebastián), disponiendo haga saber al carabiniero de la Comandancia de Guipúzcoa Ramón González el agrado con que V. E. se ha enterado de su celo e interés en dos aprehensiones de sustancias tóxicas.

Al presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, remitiendo instancia promovida a Su Majestad el Rey por el sargento José María Patrocino, en suplencia de que se le conceda la separación del servicio con el haber pasivo que le corresponde.

Al jefe de Huesca, confirmando telegrama de concesión de permiso al carabiniero Victoriano Sánchez.

TEATROS

ASOCIACION DE CULTURA MUSICAL

El próximo sábado, día 12, a las seis de la tarde, tendrá lugar en la Comedia la primera de las tres sesiones que este mes ofrece dicha Sociedad a sus socios, exclusivamente.

Estará a cargo del notable «Trío de instrumentos antiguos de Munich», quien interpretará un interesante programa de la cooperación de Isabel Zetserdorff. Las sesiones siguientes, que tendrán lugar los días 26 y 29 del actual, correrán a cargo de Adolfo Busch (violín) y Rudolfo Serkin (piano).

INFANTA ISABEL.—Todas las tardes la graciosísima comedia de Muñoz Seca «El filón», y todas las noches, el enorme éxito de Serrano Anguita «El caso extremo».

LARA.—Con el fin de dar la mayor variedad posible a las funciones de abonados, se ha trasladado la comedia al octavo viernes aristocrático al día 18, y la «Novena matiné de abonados» al sábado 19.

Todos los días, tarde y noche, «Currito de la Cruz».

ESLAVA.—«La muerte del dragón» se representa todos los días a precios populares.

Mañana por la noche no hay función.

COMICO.—Mañana, a las diez y cuarto de la noche, tendrá lugar la inauguración de la temporada de la compañía María Palout, con la preciosa comedia de Felipe Sassone «Calla, corazón», que tanto éxito alcanzó la temporada anterior.

A esta siguiente cartelización de la temporada de todos los días por el Coliseo y la Comedia y la Comedia.

Otra de las comedias de la temporada de la Comedia y la Comedia.

VIDA RELIGIOSA

Viernes 11.—San Higinio. Papa y mártir; San Alejandro, obispo; San Anastasio, monje, y Santa Honorata, virgen.

La misa y oficio divino son del VI día infraoctava de la Epifanía, con rito semidoble y color blanco.

Espectáculos para mañana

PALACIO DE HIELO.—De diez y media a una, y de cuatro a ocho y media: Sesiones de patinaje con orquesta. Entrada, 5 pesetas, con derecho a consumición.—A las siete: Te, baile.

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—Compañía Díaz Artigas.

A las seis, El genio alegre.

A las diez y cuarto, La hora de amar.

CENTRO.—A las seis, La pluma verde.

A las diez y cuarto, Genio y figura.

LARA.—A las cinco y media y diez y cuarto, Currito de la Cruz.

INFANTA ISABEL.—A las seis, El filón.

A las diez y cuarto, Casualidad y El celo extranjero.

ESLAVA.—A las seis, La muerte del dragón.

COMICO.—A las diez y cuarto (inauguración de la temporada), «Calla, corazón».

PRICE.—A las cinco, concierto por la Filarmónica.

A las diez y cuarto, La puerta se abre y El bailarín de la señora (estreno).

CIRCO AMERICANO.—A las seis y diez y cuarto, todas las atracciones y la magnífica colección de fieras de Hagenbeck.

Pasado mañana, inauguración de la pista acuática.

MELILLA

ARTICULOS DE SPORT

Fábrica de coches para niños

Fábrica de juguetes finos

BARQUILLO, 6

Ayuntamiento de Madrid

La estancia del marqués de Estella en Barcelona

Una nota oficiosa del presidente del Directorio

BARCELONA 9.—En Capitanía general facilitaron esta tarde la siguiente nota oficiosa:

«Por esta vez toca a la Prensa barcelonesa recoger una de las notas que frecuentemente se reparten a la madri y proporcionar al Presidente del Directorio la satisfacción de reanudar sus antiguas y cordiales relaciones con los informadores de esta ciudad. Aparte de la finalidad que tiene el propósito de dar la conferencia anunciada en la Sala Mozart, ha tenido el general Primo de Rivera necesidad de acudir al estudio y resolución de varios problemas que tienen especial relación con la vida de Barcelona, y acaso el más importante, el que plantea la necesidad de fijar el criterio del Directorio en materia de futura organización regional, que debe seguir a la organización municipal y comarcal de esta ciudad.»

Este asunto ha querido tratarlo el marqués de Estella personalmente y directamente con personas distinguidas y de gran significación política, dándose así el gusto de saludarlas y de tener un cambio de impresiones. A tal fin ayer se reunieron las altísimas personalidades en Capitanía general, ante las cuales el presidente del Directorio expuso extensa y claramente a dónde podía llegar éste en su deseo, hijo de su convicción de dar robustez y personalidad a la vida administrativa regional, siempre dentro de la unidad y uniformidad nacional, que, a su juicio, venían debilitadas por el resultado más o menos previsto o consiente de campañas y actuaciones que, a juicio del Gobierno, han producido grandes males de presente y que pueden ser gravísimos en lo porvenir.

El general Primo de Rivera, que viene dedicando al problema de Cataluña el más asiduo estudio, y que tiene demostrado el cariño que le inspira la región y Barcelona, reiteró el propósito de proceder sin crueldad, pero sin vacilación ni tibieza, a neutralizar y contrarrestar por la acción del Gobierno la labor de despanolización que con constancia se viene haciendo por ciertos sectores políticos, a los que llamó a la reflexión para que, con conocimiento exacto de los propósitos del Gobierno se incorporaran a su actuación, sin pedirles por el momento determinación de programas ni fórmula de unión; pero eshortándolos a buscarlos serénamente, en la seguridad de que los encontrarán en beneficio de la Patria, de las regiones y de los que a todas deben afectar las concesiones del día que parezca apropiado para establecer este sistema, de las ciudades y de los propios hogares, hoy acaso perturbados por envenenadas luchas.

A esta exposición siguió el consiguiente cambio de impresiones y manifestación de puntos de vista, dentro de la mayor cordialidad y mejores deseos de todos de que la orientación iniciada por el Gobierno sea de recíprocos beneficios y norma de paz y de tranquilidad.

Otra de las conferencias sostenidas por el presidente del Directorio lo fué con elementos de la Federación cívico-somatenista, que ya ha quedado bien aclarado estos días que no tiene con el somatenismo otro nexo que el de simpatía por su semejanza de ideales en cuanto respecta al mantenimiento del orden y al anhelo de purificación política y social. Esta naciente institución, que manifiesta el mejor espíritu político, está en su día llamada a una actuación ciudadana bien definida y concreta, expresiva de la parte más efusiva y fusional del cuerpo social, tantas veces requerido abandonar su retraimiento para vigorizar a los gobernantes que quieren inspirarse en la opinión.

El general Primo de Rivera alentó a los representantes de la Federación al estudio de los problemas locales y a proseguir su organización en forma que pueda llenar otros fines dentro de una actuación serena, pero firme.

Aún corresponde al presidente del Directorio consignar algunas palabras más en esta ocasión y ellas han de ser: primero, de gratitud para el pueblo de Barcelona que no ha desperdiciado ocasión, aunque el carácter particularísimo de la visita ha ofrecido pocas, de manifestar al jefe del Gobierno su afecto y consideración, demostrando el buen sentido popular, no tan fácil de extraviar, como creen los propaladores de especies infundadas que persevera en su confianza en la actuación del Directorio, no obstante las medidas que éste haya tenido que tomar para la curación de males de antiguo origen que por esta circunstancia han sido tratados en esta ocasión con toda benevolencia compatible con las leyes, aplicando con buena voluntad los principios de prescripción no consignados en ellas; pero teniendo en cuenta que ciertos apasionamientos, unidos a debilidades inconcebibles, pudieran determinar actos que pueden atribuirse a inconsciencia u ofuscación.

Por lo demás, el general Primo de Rivera, por informaciones directas y por conferencias tenidas, recoge la satisfacción del brillante estado espiritual y sólida unión de todos los elementos mili-

tares, lamentando que, por fuerza, sea breve su estancia en esta capital.

Pide el presidente del Directorio a la Prensa sea portadora de un saludo muy afectuoso a la ciudad entera, a la que se propone volver a visitar en breve.»

Manifestaciones del presidente de la Diputación barcelonesa.—El Estatuto de Tánger

BARCELONA 10.—El presidente de la Diputación, Sr. Vallés y Pujals, recibió esta mañana a los periodistas.

Se le preguntó si sabía cuándo regresaría de su viaje al Sr. Puig y Cadafalch, y contestó que lo ignoraba, pues sólo había recibido una carta de dicho señor en la que no decía nada acerca de su regreso.

El delegado general de los Centros Comerciales Hispánico-Marroquíes ha visitado al general Primo de Rivera, para felicitarle por la demanda dirigida a Francia y a Inglaterra acerca del Estatuto de Tánger. También le expuso el agradecimiento de los centros citados por haber acordado el Directorio la concentración de los asuntos de Marruecos, que se hallaban dispersos en distintos Ministerios, en la Presidencia, y bajo una sola dirección, conforme aquellas entidades venían pidiendo, de acuerdo con las conclusiones de los Congresos africanistas celebrados en 1907, 1908, 1909 y 1910.

El general Primo de Rivera acogió solícitamente las indicaciones del referido delegado, y le reiteró sus propósitos de trabajar por el engrandecimiento de España y la solución del problema de Marruecos.

El general presidente asiste a un champaña en su honor en la Sociedad Colombiense, y acude al Centro del Ejército y Armada, en visita de cortesía

BARCELONA 10.—En la Sociedad Colombiense se celebró un champaña en honor del presidente. Asistió el general Primo de Rivera, en unión de los generales Batrín y Lössada y un ayudante.

Después de los saludos de rubrica pasaron al comedor y ocuparon la mesa presidencial el jefe del Gobierno, el gobernador civil, el general jefe de Somatenes, jefe de Policía, gobernador militar, el general Arlegui, el alcalde, el marqués de Matagorda y el general Saler y el presidente de la Colombiense.

La fiesta transcurrió en medio de gran cordialidad.

Desde la Sociedad Colombiense, el general Primo de Rivera se trasladó al Centro del Ejército y de la Armada, en visita particular y de cortesía. Entre los que se hallaban presentes en el Circulo y el marqués de Estella se cambiaron frases de afecto y compañerismo, y el presidente del Directorio reabrió una vez más el concurso de todos para llevar a cabo la obra de regeneración emprendida, y que dijo seguirá adelante, arrollando cuantos obstáculos se opongan a su marcha.

La estancia del general Primo de Rivera en el Centro duró, aproximadamente, un cuarto de hora.

Desde allí se dirigió a pie por las Ramblas a casa de los marqueses de Sentmanat.

En el teatro

BARCELONA 10.—Después de cenar, el general Primo de Rivera, acompañado por la duquesa de Santángelo, marqueses de Villanueva y Geltrú, barón y baronesa de Segur y general Arlegui, asistió al teatro Apolo, donde se representaba «El dictador», del maestro Millán. Llegaron las citadas personas al comenzar el segundo acto, y como en el teatro no se había adoptado precaución alguna de Policía, el público no se dio cuenta de la presencia del general Primo de Rivera, que permaneció en un palco hasta terminar la representación.

SUCESOS

El maletín de doña Angustias

Doña Angustias Vivas efectuaba ayer unas compras en la plaza Mayor, llevando consigo un maletín con ropas y efectos, y mientras examinaba unos objetos en una tienda, tuvo la imprecación de abandonar el maletín en el mostrador, del cual, sin saberse cómo, desapareció rápidamente, ante el asombro de su propietaria, que presentó la correspondiente denuncia.

Un cojo de cuidado

Lorenzo de la Torre, que tiene la desgracia de tener una pierna mutilada, sostuvo ayer una reyerta con Macario Coria Ordóñez, en el sitio conocido por Casablanca, llegando la acometividad de Lorenzo a tal punto, que con la pierna que le queda útil propinó a su contrincante tal patada en la región inguinal, que le produjo una grave lesión traumática.

El agresor fué detenido.

Alarma en un tranvía

En la calle de Diego de León se incendió el motor de un tranvía, produciendo el hecho gran alarma entre los viajeros.

Uno de ellos, llamado Fernando García Cebrán, se arrojó del coche, resultando, a consecuencia de la caída, con lesiones leves.

En cuanto al siniestro, quedó rápidamente sofocado.

Carrero atropellado

En la plaza de Oriente fué atropellado por el mismo carro que guiaba José

Sánchez Alonso, que resultó con lesiones de pronóstico reservado.

Accidente del trabajo

Pablo Rodríguez Martínez, de veintinueve años, que habita en el pasaje de las Yserías, 9, sufre lesiones de pronóstico reservado que se produjo trabajando en una obra de la calle de Avila, núm. 1.

Muerte natural

En el campillo del Mundo Nuevo esquina a la calle del Peñón se ha encontrado un hombre muerto, al parecer de hambre y frío.

Avisado el Juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso y ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial.

El infortunado se llamaba Manuel Gil Veñilla, de cuarenta y ocho años, sin domicilio.

Los felinos

En la calle de los Reyes, núm. 18, un gato mordió al niño Enrique Maroto García, de cuatro años, que vive en la calle de Alvaréz, núm. 4 (Tetuán).

Fué asistido en la Casa de Socorro del distrito.

Caida grave

Luisa Mescaqueo Sánchez, de sesenta y nueve años, que vive en el pasaje de las Yserías, 9, fué asistida en la Casa de Socorro de la Inclusa de la fractura del hueso derecho de pronóstico grave, que se produjo al caerse en el Portal de Embajadores.

Después de curada pasó al Hospital Provincial.

El temporal en el Cantábrico causa grandes destrozos

En San Sebastián se inundan algunas calles.—Frente a Pasajes se estrella el vapor «Vicentita», pereciendo nueve de sus tripulantes.—Se desconoce la suerte de numerosas embarcaciones

SAN SEBASTIÁN 9.—Desde la madrugada reina un violento temporal. Esta mañana, las olas inundaron unas bodegas del paseo de Salamanca, poniendo en apurada situación a sus moradores y causando importantes desperfectos en los edificios de aquellas inmediaciones. El oleaje alcanzaba gran altura.

A las dos de la tarde entraron de arribada forzosa en el puerto de Pasajes varios barcos.

El buque «Vicentita», que ayer tarde había salido de aquel puerto con dirección a Bilbao, llevando un cargamento de madera, se ha estrellado contra las rocas, pereciendo nueve hombres de los diez que componían su tripulación. El otro logró salvarse tras imprecos esfuerzos.

En Bilbao.—Crítica situación del velero «Mercedes».—En lucha con las olas durante tres días.—El personal de salvamento de naufragios de Algorfa, logra auxiliar a la tripulación

BILBAO 9.—El temporal desencadenado hoy en el Cantábrico, ha sido imponente.

El momento más culminante se ha desarrollado frente a Algorfa, donde, aproximadamente a las siete y media de la mañana, se pudo apreciar la angustiosa situación de un barco que demandaba auxilio y pretendía en vano ganar el puerto de Algorfa.

Era el velero «Mercedes», de la matrícula de Coruña, con cargamento de ladrillo, que desplazaba 160 toneladas.

Una vez que los tripulantes se dieron cuenta de la angustiosa situación del «Mercedes», los prácticos de Algorfa botaron su barco y se dispusieron al salvamento de los tripulantes del velero.

Estos, al ver que su embarcación no podía remontar la punta del contramuelle, se arrojaron al agua.

El patrón pudo ganar el barco de los prácticos; pero los tres marineros que con él formaban la tripulación del «Mercedes» hubieron de regresar a éste, pues, a pesar de sus esfuerzos por acercarse al de los prácticos, no lo consiguieron.

El temporal en Francia

Enormes daños en el Sur

PARIS 10.—Después del violentísimo temporal que se desencadenó la noche pasada, una gran tromba de agua ha invadido diversos puntos de la costa del Atlántico y el canal de la Mancha, siendo los que más daños han sufrido Bayona, Biarritz, Sables d'Olonne, Brest y Cherburgo.

Numerosas embarcaciones han resultado destruidas por el ímpetu de las aguas, o bien rotas sus amarras, han marchado a la deriva.

En Sables d'Olonne, el agua llegó a penetrar en las «villas» que bordean la playa.

En Biarritz, la tromba causó destrozos considerables en los muros de contención y en los parapetos de la gran playa, resultando destruidas todas las embarcaciones destinadas a la pesca que se encontraban en el puerto viejo.

En Brest resultó desfondado el muelle de Penmarch.

La costa de Finisterre ha quedado también completamente aislada, sufriendo grandes daños varios puertos, en especial los de Saint Guennel, Camaret

sur Mer, donde el agua destruyó casi por completo el dique, y Le Conquet.

Hasta ahora no se tienen noticias de que haya habido desgracias personales.

España en Marruecos

El parte oficial

«Zona oriental.—Dice el comandante general de Melilla que hoy ha visitado las posiciones de Azib de Midar, Tafersit, Sidi Telha y Buhafora, cuya alcabza, por su estado de demolición, ha visto que no se presta a ser reconstruida y servir de base para la defensa del poblado de Buhafora; en su lugar ha acordado el establecimiento de puestos fortificados que a vanguardia del referido poblado mediarán establecidos dentro de dos días y asegurarán la tranquilidad de los habitantes de aquel y de los del poblado de Imeyareñ.

El comandante jefe del Peñón de Vélez dice que, provocando el enemigo con sus pastores hasta la misma playa, en distancias inferiores a 200 metros, ha sido ahuyentado con fuego de fusil y ametralladora. Es de observar el hecho de no contestar el cañón ni un solo disparo.

Por causa del mal tiempo, la escuadrilla de servicio de Aviación no ha podido reconocer el frente.

Zona occidental.—Sin novedad.»

Cañoneo desde el Peñón

MELILLA 9.—Desde el Peñón de la Comera se vieron algunos grupos de rebeldes que conducían ganado.

Fueron batidos con fuego de cañón y ametralladora, dispersándose y causando algunas bajas en el ganado.

Desde la posición de Farha ha sido cañoneada una concentración rebelde.

Soldados repatriados

LARACHE 9.—Salieron algunos camiones conduciendo a Ceuta, con objeto de embarcar para la Península, por no poder efectuarlo en este puerto a causa del mal estado de la barra, a varios oficiales y 500 soldados del batallón de Luchana que marchan repatriados.

En Arclia, falleció el jefe del bajá.

El Ráisuni, operado

TETUAN 9.—Ha sido operado el Ráisuni por el médico militar Zaldivar. La operación ha resultado satisfactoria, encontrándose el paciente en tan buen estado, que no ha guardado cama.

CASA REAL

Hoy ha vestido la Corte de media gala con motivo de celebrar su fiesta onomástica el Infante Don Gonzalo, hijo de los Reyes. En Palacio se celebró una misa, que fué oída por toda la Real Familia, que felicitó a Su Alteza.

Mañana, viernes, como anunciamos, a las once de la mañana, se celebrará en la iglesia de las Calatravas la misa de «Réquiem» en sufragio de las presuntas y señoras de la Junta del Reparto de Santa Victoria. Al acto concurrirán la Reina y la Infanta Doña Isabel, como en años anteriores.

DE GUERRA

Estado Mayor

Se concede el retiro al coronel don Rafael Rueda Ibáñez, y cesa de ayudante el comandante D. Luis Aizpuru y Martín Pinillos.

Infantería

Por haber cumplido el término reglamentario, cesa de ayudante el capitán D. José Fornes del Campo.

Capitanes: D. Luis Miranda, del regimiento Tenerife, al batallón expedicionario del de Ash, y D. Miguel de las Heras, de Cazadores Ibiza, al batallón expedicionario de Toledo.

Tenientes: D. Francisco Prieto Hevia, del regimiento Cantabria, al batallón expedicionario del de la Princesa, y don Francisco Martínez Esparza, del Rey, al batallón expedicionario del del Príncipe.

Tenientes Escala reserva: D. Manuel Moreno, del regimiento Alava, a la Brigada Disciplinaria, y D. Ramón Prosper Martín, de la zona de Oviedo, al batallón de Llerena.

Al Tercio de Extranjeros son destinados el teniente D. Enrique Garrido García y los alféreces D. Luis Teresa Pomares, D. Félix López Maraver y D. Eugenio Muñoz Hoyuela.

Concédese la medalla militar de Marruecos al comandante D. José Duarte, al capitán D. José Cienfuegos y al teniente D. Esteban Gilaberte.

Artillería

Se destina como agregado a la fábrica nacional de productos químicos, al maestro de primera D. Mariano Moreno Rodríguez.

Concédese el retiro al suboficial don Antonio Bonet Truques, al maestro armador D. Saturnino Rodríguez Iglesias.

Santidad

Destínase al hospital militar de Barcelona, quedando en comisión en su ac-

tual destino en la Jefatura de Sanidad de Tenerife, al capitán Escala reserva D. Antonio López García.

Concédese licencia para el extranjero al teniente Escala reserva D. Fidel Lladó.

Se autoriza al coronel médico don Eduardo Coll para usar la medalla de oro de la Cruz Roja Española.

Jurídico

Destínase en Comisión al cuartel general del Alto Comisario, para ejercer el cargo de juez instructor auditor de división D. Carlos de la Escosura.

Se concede la medalla militar de Marruecos al auditor de brigada D. Luis Rodríguez de Viguri.

Intervención

Pasa a situación de reserva el interventor de distrito D. Francisco Serrano.

Aeronáutica

Destínase al servicio de aerostación al capitán de Ingenieros D. Pedro Fraile. Concédese la gratificación de profesor a los capitanes de Infantería, con destino en el servicio de Aviación, don Eduardo González Garza y D. Juan Bono Boix.

Un atentado en Londres

LONDRES 10.—El «Daily Mail» dice que en ocasión de hallarse cenando el señor Heintz en un restaurante de Spitz, tres desconocidos penetraron violentamente en el comedor e hicieron numerosos disparos de revólver, resultando el Sr. Heintz mortalmente herido.

Otro de los comensales resultó herido también.

Después de cometida la agresión, los mellicheores huyeron, sin que hasta ahora se tenga noticia de su captura.

TEATRO REAL

Cuarto concierto

Con un programa interesantísimo en que era el plato fuerte «El amor brujo», del admirable Falla, se celebró ayer en el Real el cuarto concierto de la serie.

Su éxito fué excelentísimo. De la primera parte fué repetido el «Coral», de Bach, y gustó, aunque sin acalorar, el pianista Walter Fray, que interpretó sobriamente, con la orquesta, el concierto de Brahms.

En la segunda parte culminó el concierto con «El amor brujo», del autor de «Noche en los jardines de España», tan rica en sentimiento, en sensibilidad y en color y que la orquesta, muy bien llevada por Arbós, interpretó admirablemente.

Falla es, quizás, el más grande, y, desde luego, el más fuertemente personal, de los actuales músicos españoles, y el público le aplaudió con todo calor.

Crabé y la orquesta lograron después, aunque no en tanto, la adquisición del público.

De sociedad

El embajador de Italia, marqués Paulucci di Calboli, ha regresado a esta corte.

Los duques de Alba saldrán a fines de esta semana para Saint-Moritz, donde pasarán una temporada.

La marquesa de Bolarque ha dado a luz con toda felicidad una niña.

Con tal motivo han llegado a esta corte, procedentes de Bilbao, la señora viuda de Enlate y su hija Carmen, madre y hermana, respectivamente, de la marquesa de Bolarque.

En San Juan de Luz se celebró ayer el matrimonio de la señorita María Luisa Latidzabal y Silva, nieta de los difuntos condes de Pe de Concha y sobrina de Su Alteza la duquesa de Talavera, conde Juan de Bagnaux.

El día 15 se efectuará en San Sebastián la boda de la señorita Mercedes Jáuregui y Muñoz, hija de la vizcondesa de la Alborada y hermana del marqués de Villa Marcilla, con D. Florencio Gavite.

Bibliotecas públicas

Horario de otoño, invierno y primavera

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, número 2), en obra.

Real Academia de la Historia (León, núm. 21), de diez a diez y seis.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Escuela Superior de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho y media a doce, y de catorce a diez y seis y media.

Escuela de Sordomudos y de Ciegos (Castellana, 63), de entonce a veinte.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, número 70), de nueve a quince.

Facultad de Derecho (San Bernardo, número 59), de ocho a catorce. Los domingos, de diez a doce.

Telegramas de última hora

Tempestad de nieve en Inglaterra

LONDRES 10.—En toda la costa meridional británica reina un violentísimo temporal.

Sobre la Gran Bretaña se ha desencadenado una tempestad de nieve, cubriendo el suelo en proporciones inusitadas.

Bélgica y Alemania

BRUSELAS 10.—El ministro de Negocios extranjeros, Sr. Jaspar, entregará hoy jueves al encargado de Negocios alemán la respuesta del Gobierno belga al memorándum.

La propaganda soviética en los Estados Unidos

WASHINGTON 10.—El departamento de Justicia tiene en su poder numerosas pruebas que apoyan las recientes declaraciones hechas por el de Estado, acerca de la intensa propaganda que los Soviets llevan actualmente a cabo en los Estados Unidos.

La guerra civil en Méjico

TAMPICO 10.—Las fuerzas gubernamentales mejicanas se han apoderado de Huerto Lobos y Pueblo Blanco, dirigiéndose actualmente sobre Tuxpan.

Volcán en erupción

AUCKLAND (Nueva Zelanda) 10.—El volcán Ngauruhoe ha entrado nuevamente en actividad, siendo la actual erupción la más considerable que se ha registrado desde hace cinco años.

El territorio militar de Lisboa

PARIS 10.—El Banco de Francia ha elevado el tipo de descuento del cinco por ciento al cinco y medio.

La Sociedad de Naciones

GINEBRA 9.—La Subcomisión de la Sociedad de Naciones que entiende en las cuestiones militares, navales y aéreas, se reunirá a mediados del próximo febrero con el fin de preparar el programa de una Conferencia internacional que tendrá por objeto la extensión de los principios contenidos en el Tratado naval de Washington a los países que no firmaron dicho Tratado.

A esta reunión de la Subcomisión naval, que comprende los representantes navales del Brasil, España, Francia, Gran Bretaña, Italia, Japón y Suecia, han sido igualmente invitados los técnicos navales de la Argentina, Chile, Dinamarca, Grecia, Noruega, Países Bajos, Rusia y Turquía.

Algunos de estos Estados han notificado ya su propósito de enviar técnicos que los representen en esta reunión. La Argentina, por su parte, ha hecho saber que su agregado naval en Londres asistirá a ella, en calidad de observador.

NOTAS DEL DIA

El Rey fué cumplimentado esta mañana por el miembro del Directorio general Muslera, recibiendo, además, al Príncipe de Hohenlohe, los duques de Pastrana y Fernán Núñez, D. José Fernández-Montañán, D. Gonzalo Torres de Trascerra, D. José María Madariaga y los señores de Murcia y Cartagena.

La Reina Doña María Cristina se encuentra totalmente restablecida de su indisposición, habiendo abandonado ya el lecho.

Esta mañana acudió a la Presidencia conferenciando con el general Mayan...

Esta mañana acudió a la Presidencia conferenciando con el general Mayan, una Comisión del Sindicato Nacional de la Industria Ferroviaria, y una representación de los ferroviarios andaluces con objeto de pedir aclaraciones sobre la aplicación del Real decreto de creación de los Tribunales de trabajo ferroviario.

También hicieron entrega de una exposición sobre la reclamación que se tramita entre los obreros y la Empresa del ferrocarril de Monforte a Vigo.

Con el mismo general conferenció una Comisión de asesores de Madrid, Barcelona y Valencia, que solicitó la supresión de los dobles plazos para la entrega de mercancías, y que no se eleven las tarifas para las frutas, hortalizas y, en general, para los artículos de primera necesidad.

El general Magaz recibió la visita del jefe superior de Policía y el general Hermosa de la del subsecretario de Estado.

Los fondos públicos se cotizan depre...

Los fondos públicos se cotizan depreciadamente, haciendo la partida de Interiores veinte céntimos, al quedar a 70,60.

El Banco de España recupera cuatro enteros y cierra a 544, y las acciones de Altos Hornos de Vizcaya están muy pedidas y suben a 117,50. Acusan mejor disposición las acciones ferroviarias. Las del Río de la Plata bajan cuatro pesetas y quedan a 94.

Los francos vuelven a cotizarse en baja, quedando a 38,20. Las libras esterlinas suben cuatro céntimos y cierran a 53,61, y los dólares puño y medio, a 7,825.

Sindicato de Publicidad.—Barbieri, 8

VERDADEROS DIAMANTES
AL CARBONO
 y perlas inalterables
2, NICOLAS MARIA RIVERO, 2
 (ANTES CEDACEROS)

Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya

Fábrica de productos químicos y abonos minerales apropiados para todos los cultivos. Sulfato de amoníaco. Nitrato de sosa : Sulfato de hierro. Sulfato de cobre :

"PEÑARROYA" - 98-99

DIRIJASE TODA LA CORRESPONDENCIA:

Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya

Plaza de Cánovas, 4. MADRID

Telegramas: POLLUX.—Teléfono 3.410.—Apartado de Correos 413

Ibarra y Compañía

(S. en C.)--Sevilla

(LINEA REGULAR DE VAPORES)

SERVICIOS ESTABLECIDOS POR ESTA COMPAÑIA:

EN LA COSTA DE ESPAÑA

Bilbao para Marsella y puertos intermedios:

Todos los jueves.

Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia.

Todos los domingos.

Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias.

Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días.

Para más informes: Oficinas de la Dirección y Don Joaquín Haro, consignatario

DOS PREPARACIONES MARAVILLOSAS

HAIRGO El depilatorio insustituible. Inofensivo. De reconocida eficacia. No hay cutis por delicado que sea que se resista a su empleo. **WHEELBR** el tinte que devuelve al cabello el color y la suavidad de la juventud. Prepara en los siguientes matices: No. 1, negro; No. 2, castaño oscuro; No. 3, castaño mediano; No. 4, castaño claro; No. 5, rubio; No. 6, rubio claro. Diríjanse los pedidos a THE WHEELER HASTY C.º 67, FIFTH AVENUE, NEW YORK U. S. A.

Mentholatum CREMA SANATIVA

Indispensable en el hogar

Este remedio, de renombre universal, se usa con espléndidos resultados para toda clase de erupciones cutáneas, inflamaciones, golpes contusos, dolor de espalda, neuralgia y manos agrietadas. Le aliviará. Ensáyelo hoy. De venta en las Farmacias y Droguerías. Unicos fabricantes: The Mentholatum Co., Buffalo, N. Y., E. U. A.

Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya

BILBAO

Fábricas en Baracaldo y Sestao

Lingotes al cok, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin Siemens. Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones. Carriles vigales, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias. Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.

Viguerías para toda clase de construcciones. Chapas gruesas y finas. Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios. Fabricación especial de hoja de lata. Cubas y baños galvanizados. Lateralas para fábricas de conservas. Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirigir toda la correspondencia a ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.-Bilbao

Gelatina de sílice, con el procedimiento para elaborarla
 Patente de invención núm. 71.637
 THE SILICA GEL CORPORATION

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

Los fumadores inteligentes emplean

0.15 en un librito de



0.10 en un estuche de



0.05 en un librito de



Usted duda, pero....

¿Está usted seguro de que su caso es absolutamente incurable?

¿Se ha demostrado alguna persona de autoridad científica indiscutible?

¿Haber fracasado con varios productos es una afirmación de que no existe nada que pueda curar su esclerosis?

La lógica rebate estas tres preguntas, pues usted no ignora que antes existían muchas enfermedades infecciosas cuya curación se negaba rotundamente... hasta que se descubrió el preparado que las cura.

El Compuesto Vegetal

Espléndido

es un descubrimiento científico moderno que rebate demostrativamente cuantas afirmaciones se han hecho contra la curación de la calvicie y la esclerosis. Lo ha reconocido confirmando este aserto el producto Gran Premio de Honor y Medalla de Oro.

Con un solo frasco de ESPLÉNDIDO se garantiza la desaparición de la calvicie, evitando instantáneamente la continuación de la caída del cabello. Con su uso cura la calvicie.

Pidase en las buenas Farmacias PREPARADO POR EL LABORATORIO ROBER Psiquiátrico, 634-De. Alfas

Señora

Alimente a su niño con la Leche Danesa Condensada

Esbensen

(De la Vaquita)

Si quiere verlo gor-do y saludable. Es un producto ideal

Osamenta metálica con resortes para miembros artificiales

Patente de invención núm. 64.325

SOCIETE D'APPAREILLAGE MEDICAL

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

ULCERAS VARICES-FISTULAS

y enfermedades de proceso supurativo, por más crónicas que sean, desaparecerán sin operación ni reposo en cama, empleando el ungüento

:-: ULCEROL :-:

Se vende en todas las buenas farmacias. Pidan prospectos a Compañía Uicerol, Rivadavia, 875 Buenos Aires

El Solo Fosfato asimilable y que no fatiga el Estómago.

Infalible contra el Raquitismo, Debilidad de los Huesos, Crecimiento de los Niños, Amantamiento, Preñez, Neurastenia, Exceso de Trabajo, etc., etc.

GLICEROFOSFATO GRANULADO ROBIN

Muy agradable de tomar en un poco de agua ó de leche. Para los Diabéticos se prepara bajo la forma de comprimidos.

Venta al por Mayor: 13, Rue de Poissy, Paris DEPOSITARIOS: BASCANS Y SALINAS 111, Claris, BARCELONA.

Hermosura del Busto

Su desarrollo y reconstitucion obtenidas en dos meses con las

Pilules Orientales

Un busto de desarrollo normal y de redondeces armoniosas, firmes y bien proporcionadas, hace a la mujer hermosa, al revés de un busto flaco que aleja las miradas hasta de las más lindas. Es pues una ventaja y una verdadera dicha la de poder ayudar a la Naturaleza para obtener el encanto tan codiciado de un busto perfecto. Para llegar a este resultado, las señoras y señoritas emplean las Pilules Orientales que ya no tienen iguales, en razón de sus calidades especiales bien conocidas, para proporcionar al busto mujeres curvas firmes y estéticas, encanto tan codiciado, o para devolver esta firmeza y estas curvas a los senos que las hayan perdidas en consecuencia de enfermedades o de mucho cansancio. A demás de estos resultados, las Pilules Orientales poseen una acción muy benéfica sobre el estado general de la salud, y pueden ser tomadas aún por las personas de constitución delicada. Como no contienen arsenico, ni otras substancias dañosas, pueden ser tomadas sin recelo. Las Pilules Orientales se encuentran en venta en las principales farmacias del mundo y son sin rivales. Desconfiar con cuidado de las imitaciones que muy a menudo son su valor.



Dos meses son suficientes, en general, para llegar a estos resultados, y no son raras los casos en los que, unas semanas bastan ya para adquirir un desarrollo notable. Así escribe una señora: "Hacen quince días que tomo las Pilules Orientales y con mucho júbilo puedo ser ya resultados verdaderamente maravillosos." Y otra aún escribe: "Un solo frasco de Pilules Orientales fué bastante para hacer desaparecer dos huecos que llevaba a los lados del cuello, y para devolver a mi busto la firmeza y las redondezas que había perdido. Ahora poco un busto que da gusto verle, y esto cuando ya desesperaba de volver a ser como antes. Estoy entusiasmada de estas Pilules."

J. Rafé, farmacien, 45, rue de l'Edigier, Paris. Un frasco con instrucciones se remite por correo con un franco o giro postal a V.º de Cabrian y Cia, Lauria 26, Barcelona. De venta en Madrid: Farmacia Gavayo, Arenal 2; en Barcelona: Farmacia Oliver, Hospital 2, y en todas las demás buenas farmacias.

Tome SAL HEPATICA

Principie y termine cada día con una dosis de Sal Hepática. Seguramente disfrutará usted de agilidad y lozanía

La Sal Hepática es una combinación salina, un laxante suave y agradable pero de acción muy eficaz; un remedio que depura el organismo y le asegura la mejor salud

Wristel-Meyers Co.-New York, N. Y., E. U. A.

El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo

HIERRO NUSADO

Tres millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

Emplastos Alcock

Marca Aguila. El Medicamento Mas Maravilloso Del Mundo Para Uso Externo.

Los Rastrados, Pulmones endebles, El Emplastro Alcock sirven de preventivo al como de curativo. Evitan que se arruguen los costados.

Resumillismo en los hombros. Se alivia con los Emplastos Alcock. Los usos los alivia para el cansancio o dolor de los músculos.

El Emplastro Alcock es el primitivo y legitimo. Este Emplastro es el remedio universal y se vende en todas las boticas del mundo civilizado. Aplicarlo donde quiera que se sienta dolor.

Quando necesitéis una píldora

Píldora Brandreth (Fund. en 1752)

Para Estreñimiento, Bile, Dolor de Ombros, Desvanecimiento, Indigestión, etc.

Se vende en las Boticas del Mundo Entero.

Agüetes en España: L. URIACH & C.º, Barcelona.

"HEPATONICOL"

Cura cólicos hepáticos y biliosos, estreñimiento, cataro y atonía intestinal

pero fíjese! ¡cural!

De venta en las principales droguerías y boticas

Se admiten anuncios y suscripciones: J. Floridablanca, 1.